

### Finlandia y la guerra híbrida

Con su protagonismo en los recientes conflictos de Crimea y Ucrania, se supone que Rusia lleva *la voz cantante* en materias de guerra híbrida, una forma de enfrentamiento bélico que amalgama diversos conceptos de guerra regular e irregular.

Pero, ¿ha encontrado Rusia un retador en la pequeña Finlandia?

*"Aunque todavía es un estudio en proceso, ejercicios recientes sugieren que el ejército finlandés está posiblemente mejor posicionado para hacer frente a las amenazas híbridas que la mayoría de sus homólogos europeos"*, dice un informe de la Agencia de Investigación de Defensa de Suecia.

*"Las lecciones de Crimea no se perdieron en el sistema de defensa finlandés"*, señalan los investigadores suecos Michael Jonsson y Johan Engvall. Desde 2014, la mejora de la preparación del ejército finlandés ha sido prioritaria. El Libro Blanco de Defensa finlandés de febrero de 2017 describe un sistema de fuerzas de reacción rápida y unidades de movilización veloz entre todos los servicios y tipos de tropas disponibles en dicho país.

A diferencia de sus vecinos europeos, que mantienen ejércitos profesionales permanentes, los 280.000 efectivos militares de Finlandia se estructuran a base de un pequeño ejército permanente respaldado por reservas de reclutas. Pero las reservas necesitan tiempo para ser movilizadas, lo que está bien para una guerra convencional, pero no para una guerra híbrida: por ejemplo, Rusia utilizó fuerzas especiales y combatientes paramilitares para apoderarse de Crimea en pocos días.

Esto es especialmente preocupante para Finlandia, que comparte una frontera terrestre de 1.280 kilómetros con Rusia. Además –aunque ciertamente en otro contexto– ambos países ya se enfrentaron en una dura guerra de tres meses a contar de noviembre de 1939, la que fue conocida como la *Guerra de Invierno*.

La solución de Finlandia ha sido crear y mantener "*unidades predispuestas*" del tamaño de una compañía, que son fuerzas de reacción rápida integradas por reclutas que han completado su entrenamiento de seis meses y que estarán en servicio por los próximos seis. *"Debido a que la formación de los reclutas finlandeses comienza dos veces al año, en enero y julio, esto significa que hay períodos (aproximadamente en el primer y tercer trimestre del año) en los*

*que no hay reclutas adecuadamente formados"*, explica el informe sueco. *"Las 'unidades predispuestas' se usan para llenar estos espacios vacíos"*.

Las unidades predispuestas son pequeñas, pero muy potentes. *"Dirigidas por soldados profesionales, reciben formación sobre sistemas de armas adicionales -incluidas las armas antitanque-, tácticas avanzadas de unidades pequeñas, operaciones urbanas e inserción y extracción mediante el uso de helicópteros"*, dice el informe. *"Algunas de las unidades predispuestas están equipadas con tanques Leopard 2A6, los que han sido usados en varios ejercicios"*.

Estos ejercicios sugieren que las unidades predispuestas finlandesas pueden responder rápidamente a una amenaza, quizá en cuestión de horas. *"Es notable que estos ejercicios a menudo incluyen elementos de cooperación con las tropas del ejército local, la policía y los guardias de frontera, usando escenarios que cubren una parte sustancial de la amplia escala de intensidad del conflicto"*, escriben Jonsson y Engvall.



*"Por lo tanto, las unidades predispuestas y los ejercicios en los que participan representan la respuesta del ejército a las 'crisis de escalada rápida'"*, un eufemismo habitualmente utilizado para describir escenarios de guerra híbrida. *"Con sus rápidos tiempos de reacción y la movilidad de sus helicópteros, las unidades predispuestas pueden desplegarse a nivel nacional y tienen suficiente potencia de fuego independiente y resistencia para enfrentarse incluso a un adversario bien armado"*.

El sistema de guerra antihíbrida de Finlandia parece impresionante. *"Algunos observadores cercanos, tanto en Finlandia como en el extranjero, afirman que el ejército finlandés se ha convertido en uno de los mejores de Europa en cuanto al manejo de una considerable potencia de combate en poco tiempo"*, señala el informe. Pero, ¿es sostenible el enfoque de Finlandia? *"Algunos analistas se preguntan si el actual enfoque en las unidades predispuestas y las unidades de movilización rápida ha hecho que la formación de los reservistas haya quedado relegada a un segundo plano"*.

No obstante, el hecho de que una nación pequeña como Finlandia haya podido idear una estrategia para hacer frente a la guerra híbrida rusa es de gran interés para los Estados bálticos y otros vecinos de Rusia. (Michael Peck).